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Ревизия

Строительство дорог - 
удовольствие дорогое

Дорожное строительство необходимо удешев-
лять, согласился с позицией областного правитель-
ства директор дорожного агентства «Архангельскав-
тодор» Сергей ПОПОВ. Этот вопрос актуален как ни-
когда.

Руководитель «Архавтодора» отметил, что в послед-
нее время в адрес дорожников звучит много нареканий 
по стоимости выполняемых работ. «В дорожном агент-
стве создана группа ценообразования и экспертизы 
сметной документации, которая рассматривает смет-
ную часть проектов, выносимых на конкурс, перед объ-
явлением стартовой цены, - пояснил Сергей Попов. - За 
последние пять лет экономия по объектам составила 844 
млн рублей». Эти средства направлены на дорожные ра-
боты по сверхплановым объектам - аварийным мостам. 

При строительстве и ремонте автомобильных до-
рог производятся значительные объемы земляных ра-
бот. Цену на песок для земляного полотна диктуют ор-
ганизации, получившие лицензию на право пользования 
месторождениями. 

Стоимость материала доходит до 250 рублей за ку-
бометр. По словам Попова, необходимо разработать акт, 
обязывающий лица и организации, имеющие лицензии 
на право пользования недрами, подтверждать расчета-
ми стоимость отпускаемого материала, которая не мо-
жет быть выше 40-50 рублей за кубометр.

Кроме того, одним из факторов, влияющих на стои-
мость работ, являются нормы проектирования. 

Частный капитал должен помочь возрождению 
культурной среды Архангельской области

Экономика наследия

Памятникам истории и культуры грозит катастрофа. 
Такая опасность существует и в Архангельской обла-
сти: в регионе более 1900 памятников, но дни мно-
гих уже сочтены. 

В  Архангельске все больше новостроек. Охранные 
зоны, обозначенные в генплане областного центра, 
не работают: «новодел» вторгается в историческую 
архитектуру. Но город не может развиваться за счет 
потери собственного лица. Что же делать - оста-
вить памятники в категории неприкасаемых, ставить 
им свечки за упокой или в это важное и нужное дело 
подключить государство, общественность и бизнес?

Ñòð. 10

«Мы четко понимаем: одному государству 
не справиться, денег не хватит. Надо договари-
ваться с бизнесом и на основе государственно-
частного партнерства сохранять культурное на-
следие региона», - считает председатель 
совета Архангельского областного отделения 
ВООПИиК Олег ПЫЧИН.

Заинтересован ли бизнес в возрождении архитек-
турного наследия города, формировании его новой 
городской среды, или предпринимателями движут 
«замыслы нуворишей» - довести памятник до ручки и 
остаться при лакомом земельном участке?
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Обратите внимание!

Инвестиционные проекты   ■
в строительстве 

Компания «Граунд-Девелопмент» предлагает  
частным инвесторам проекты «под ключ».

В списке предложений инвестиционные проекты  на 
строительство жилой, коммерческой  и производствен-
ной недвижимости.

Все проекты полностью готовы к реализации, в том 
числе имеют необходимые согласования, технические 
условия.

Получить полную информацию по проектам, познако-
миться с документами можно в офисе компании.

Архангельск, ул. Карла Маркса,15, 5 этаж,
тел./факс: (8182) 46-22-08, тел.: 46-20-02

Реклама

Акценты

Таможня пополнила казну  ■
В первом полугодии 2010 года Архангельская та-

можня перечислила в федеральный бюджет 1,8 млрд 
рублей, что соответствует уровню аналогичного пе-
риода прошлого года. При этом изменилась структу-
ра платежей: на 30% по сравнению с прошлым годом 
уменьшилась доля вывозной пошлины, составившая 
26,4% от общей суммы, в то время как доля платежей 
от импорта увеличилась с 43,7% до 71%. 

Как сообщили в пресс-службе Архангельской таможни, в 
текущем году предприятия возобновили импортные постав-
ки оборудования для обеспечения и модернизации произ-
водства, которые были сокращены в кризисном 2009 году. 

Кроме того, в регионе деятельности Архангельской та-
можни началось оформление крупных импортных партий 
таких платежеемких товаров, как трубы большого диаме-
тра для строительства подводных переходов. При этом в 
два раза снизились объемы нефтепродуктов, отсутство-
вали поставки за рубеж сырой нефти.

Хирург пошел в депутаты ■
Хирург Первой городской клинической больницы 

Архангельска Алексей ПОПОВ выдвинул свою канди-
датуру на вакантное место депутата областного Со-
брания от Соломбальского округа. Лидер движения 
«Неравнодушные» идет во власть как самовыдвиже-
нец, сообщает ИА «Беломорканал».

Сам Алексей Попов не исключает всевозможных прово-
каций. Так, на днях сотрудники милиции брали у него пока-
зания и образцы подписи: якобы ими найден поддельный 
больничный лист от 2008 года, на котором имитирована 
подпись хирурга и печать больницы. 

Выборы депутата областного Собрания по округу № 8 
состоятся 10 октября 2010 года. Место стало вакантным по-
сле ухода депутата Эрнеста БЕЛОКОРОВИНА в областное 
правительство на пост министра промышленности, транс-
порта и связи.

В Архангельске установят  ■
памятник Анатолию Ефремову

На заседании правления Ломоносовского фонда 
было принято решение об увековечении памяти Ана-
толия ЕФРЕМОВА, возглавлявшего Архангельскую 
область с 1996 по 2004 годы. Как сообщили в пресс-
службе областного правительства, проект памятника 
выберут на открытом конкурсе.

Ломоносовским фондом объявлен открытый конкурс по 
выбору проекта памятника бывшему руководителю области. 
Монумент будет установлен на Вологодском кладбище Ар-
хангельска, где похоронен Анатолий Ефремов.

Как отмечают в жюри конкурса, памятник может быть вы-
полнен из долговечного материала в виде скульптуры или 
скульптурной композиции. Он должен обладать высокими 
художественными достоинствами, но при этом допускают-
ся и нестандартные архитектурные элементы.

Самострой снесут к 20 августа ■
Самовольно установленные объекты в Архангель-

ске снесут до 20 августа. Об этом сообщили в пресс-
службе мэрии. 

До 20 августа снесут самовольно установленные вре-
менные объекты в округе Майская Горка: летнее кафе на-
против пр. Ленинградский, 40; торговый павильон напро-
тив дома №15 на ул. Галушина; гаражи напротив дома №8 
на ул. Галушина. В Ломоносовском округе будут снесены 
гаражи напротив домов №13 по пр. Ломоносова и №№6,8 
на ул. 23-й Гвардейской Дивизии. К этому же времени де-
монтируют гаражи во дворе домов №25/1 на ул. Северод-
винской и №32 на ул. К. Либкнехта.

Конфликт: Проблемы газификации выходят на федеральный уровень

Дело бизнеса:  «Панорама Retail» раскинула сети

Новый этап войны за тарифы
Перевод на газ двух ТЭЦ Архангельска 
под угрозой срыва. В ТГК-2 заявляют, что 
причиной тому - долги управляющих компаний 
в размере 1,4 млрд рублей и 5 млрд рублей 
убытка, которые несет компания с 2005 
года из-за проводимой в регионе политики 
сдерживания тарифов. Однако в областном 
правительстве заявили о других подводных 
камнях. Мол, энергетики пользуются 
ситуацией, чтобы подольше продержаться 
на более выгодном для них мазуте и выжать 
максимум из регионального бюджета.

Сейчас финансистам 
приходится вести «двой-
ную бухгалтерию»: считать 
прогнозируемый рост та-
рифов исходя из того, что 
основным топливом оста-
нется мазут, и при альтерна-
тивном варианте - если его 
сменит газ. Условия зада-
чи те же - предельный рост 
тарифов не должен превы-
шать 15%. 

С учетом динамики цен 
на топливо прогнозируется, 
что электроэнергия в 2011 
году подорожает как мини-
мум на 8,6%. Это в том слу-
чае, если ТЭЦ перейдут на 
газ. В противном случает 
тарифы вырастут на 20,6%. 
Газификация ТЭЦ снизит 
тарифы на производство и 
передачу тепловой энергии. 
Тем не менее тариф на теп-
ло для населения возрастет 
на 8,7%. А при «старом» ва-
рианте с мазутом и углем - 
на все 15-21%. Такие дан-
ные были озвучены на за-
седании областного прави-
тельства 20 июля.

Губернатор Илья МИ-
ХАЛЬЧУК обмолвился, что 
ожидал большей разницы 
между цифрами по газу и 
мазуту. Но, как пояснила ру-
ководитель Агентства по 

тарифам и ценам Архан-
гельской области Нина 
ФА ЛЕЛЕЕВА, это лишь 
предварительный расчет. 
Мазут в этом году дороже 
газа на 25%, а по прогнозу 
на 2011 год -  только на 17%. 
Обусловлено это тем, что 
сейчас индекс роста цены на 
газ (15%) намного превыша-
ет индекс роста цены на ма-
зут (2,5%). 

У ТГК-2 свои расче-
ты: если ТЭЦ останутся на 
угле и мазуте, рост тари-
фа на электроэнергию со-
ставит порядка 13%, а не 
20,6%. «При переходе ТЭЦ 
на газ сохранится стабиль-
ность уровней тарифов - ни 
о каком росте речь не идет», 

- заявили в ТГК-2.
Но самый большой резо-

нанс в эти дни вызвало от-
крытое письмо руководства 
компании о том, что газифи-
кация ТЭЦ под угрозой. 

«Вопрос с завершением 
газификации ТЭЦ упирает-
ся лишь в бизнес-интересы 
ТГК-2», - заявил в ответ зам. 
губернатора по ТЭК и ЖКХ 
Алексей ВЕРЕЩАГИН.

По мнению Верещагина, 
энергетики прекрасно пони-
мают выгоду работы на ма-
зуте – это  сверхприбыли. По 
итогам прошлого года ТГК-2 
получила порядка 1 млрд ру-
блей. Использование в ка-

честве топлива природно-
го газа лишает энергетиков 
этой субсидии. 

«В этом году ТГК-2 пред-
лагало нам оставить для них 
мазутную составляющую в 
тарифах на три последую-
щих года и гарантировало, 
что на таких условиях они 
переведут котлы ТЭЦ на газ 
уже к новому отопительному 
сезону. Значит, финансовые 
возможности для этого все-
таки есть. О сложившейся 
ситуации проинформирован 
Газпром, федеральные ор-
ганы власти. Я думаю, в бли-
жайшее время уже на уров-
не Правительства РФ будет 
проведено совещание, по-
сле которого работы по га-
зификации ТЭЦ энергетикам 
придется проводить в уско-
ренном темпе», - резюмиро-
вал зам. главы региона.

У ТГК-2 на этот счет свои 
аргументы. По мнению руко-
водства компании, регулиру-
емые цены на электрическую 
и тепловую энергию, соглас-
но действующему законода-
тельству, должны обеспечи-
вать безубыточность производ-
ства и предусматривать сред-
ства на его развитие.  Однако 
установленные регулирующи-
ми органами тарифы не обе-
спечивали безубыточную дея-
тельность генерирующей ком-
пании с момента ее образова-
ния (1 апреля 2005 года). Про-
водимая политика сдерживания 
роста тарифов в Архангельской 
области привела к тому, что 
убытки от производственно-
хозяйственной деятельности за 
2005-2010 годы составили око-
ло 5 млрд рублей.  

ОАО «ТГК-2» было вынужде-
но привлекать кредитные ре-

Дарья ЕМЕЛЬЯНОВА

журналист

БК

Кому сдали «Се
«Панорама Retail» усиливает свои позиции 
на торговом рынке Архангельской области. 
В составе сети уже 50 торговых объектов:  
супермаркеты «СИГМА», магазины 
«Пять шагов», дискаунтеры «ДИСМА». 
Расширить число торговых точек позволил 
договор аренды магазинов «Северный» 
в Архангельске, которые находятся под 
контролем депутата Архангельского 
городского Совета Татьяны БОРОВИКОВОЙ.

Почти три месяца назад 
по договору аренды три ма-
газина фирмы «Северная», 
генеральным директором 
которой является Татьяна 
Боровикова, были переданы 
некоммерческому партнер-
ству торговых предприятий 
«Панорама Retail». В двух из 
них уже открыты дискаунте-
ры «ДИСМА» (ул. Попова, 45, 
и ул. Приорова, 5/1). 

В помещении магазина 
«Северный-1» на пр. Ломо-

носова, 286, откроется мага-
зин «Пять шагов». Эту информа-
цию «Бизнес-классу» подтвер-
дил  соучредитель «Панорамы 
Retail», депутат Архангельского 
городского Совета Борис КЛИ-
МОВ. 

Сегодня в составе НП «Пано-
рама Retail» 50 торговых объек-
тов в Архангельской области: 4 
супермаркета «СИГМА», 10 ма-
газинов «Пять шагов», 36 диска-
унтеров «ДИСМА». 

Общая площадь торговых 
объектов - более 20 тысяч кв. м, 
годовой оборот - свыше 4 млрд 
рублей, а ежедневный покупа-

Магазинов под вывеской «Северный» в Архангельске 
больше нет. Они сданы в аренду. На их месте 
открываются дискаунтеры «Дисма».

Елена СВЕТЛИЧНАЯ

главный редактор

БК
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Торг уместен: Депутаты решают, как помочь сельской торговле

сурсы. Общий кредитный порт-
фель на 30 июня превышает 12 
млрд рублей, в том числе для 
финансирования убытков Ар-
хангельской области - 5,6 млрд 
рублей. 

Усугубили финансовое со-
стояние компании долги потре-
бителей. Дебиторская задол-
женность на 1 июля 2010 года 
составила 1,4 млрд рублей. 

«При установлении тарифов 
на 2009-2010 годы регулирую-
щими органами были приняты 
решения о включении в тарифы 
инвестиционной составляющей 
в размере 1309 млн рублей с 
учетом налога на прибыль, - со-
общили в ТГК-2. - Но компания 
не получила никакой прибыли и 
источников для финансирова-
ния инвестиций не имела. Фак-
тически, никаких инвестиций 
в тарифах предусмотрено не 
было, так как, одной рукой уве-

личивая тариф за счет ин-
вестиций, регулятор умень-
шал тариф за счет заниже-
ния текущих производствен-
ных расходов, прежде всего 
за счет цены топлива».

Общая стоимость пере-
вода  Архангельской ТЭЦ и 
Северодвинской ТЭЦ-2 на 
газ составляет около 930 
млн рублей. Работы выпол-
нены на 194 млн рублей и 
оплачено 231 млн рублей. 

«Данная работа проведе-
на в расчете на согласова-
ние со стороны администра-
ции Архангельской области 
так называемой программы 
управления издержками, ко-
торая позволила бы, с одной 
стороны, обеспечить источ-
ник финансирования пере-
вода двух ТЭЦ на газ за счет 
кредитных средств, так как 
в ней предусмотрен меха-
низм окупаемости инвести-
ций, с другой стороны - при-
вела бы к сдерживанию ро-
ста тарифов в 2011-2013 гг. 
и к снижению тарифов в по-
следующие периоды», - зая-
вили «Бизнес-классу» в ОАО 
«ТГК-2».

Согласно этой програм-
ме работы по газификации 
проводятся за счет кредит-
ных средств ОАО «ТГК-2», но 
топливная составляющая в 
тарифе сохраняется на те-
кущем уровне на срок оку-
паемости проекта плюс два 
года.

Кроме того, ТГК-2 были 
разработаны предложения 
по сохранению перекрест-
ного субсидирования меж-
ду тарифами на тепловую 
и электрическую энергию 
на 2011-2013 годы, которые 
позволили бы оставить та-
рифы на уровне 2010 года. 
«Данная программа дваж-
ды направлялась в админи-
страцию области, но ответа 
мы не получили», - сообщи-
ли в ТГК-2.

 верный»?
тельский поток составляет 74 
тысячи человек. 

Таким образом, «Панорама 
Retail» уверенно обгоняет по 
числу магазинов еще одну круп-
нейшую в Архангельске торго-
вую сеть «Петровский» (по дан-
ным 2009 года в нее входило 42 
магазина, доля торговой сети 
на розничном рынке Архангель-
ска оценивалась в 15-20%).

Свои позиции «Панорама 
Retail» укрепляет и на феде-
ральном уровне. Компания при-
обрела пакет акций ЗАО «Си-
стема «Т3С» (федеральный за-
купочный союз, консолидиру-
ющий систему заказов и заку-
пок для розничных сетей). 

16 июня Борис Климов во-
шел в состав совета директо-
ров ТЗС.

«Новый статус позволит нам 
не просто осуществлять закуп-
ки через Систему «Т3С», но и 
принимать участие в решении 
стратегических вопросов, уста-
навливать приоритеты развития 
разных направлений деятель-
ности Системы «Т3С», - приво-

дит слова директора НП «Па-
норама Retail» Руслана МА-
ГОМЕДОВА пресс-служба 
ТЗС. - Все участники Си-
стемы «Т3С» -  региональ-
ные сети, занимающие ве-
дущие позиции в своих ре-
гионах. Консолидация уси-
лий успешных бизнесменов 
позволяет не только добить-
ся более выгодных условий 
у поставщиков, но и вывести 
бизнес в регионах на новый, 
более высокий уровень».

На данный момент Си-
стема «ТЗС» объединяет за-
купки 28 региональных се-
тей с более чем 800 магази-
нами. Помимо «Панорамы 
Retail» от Архангельской об-
ласти участником Системы 
ТЗС является торговая сеть 
«Меркурий» (74 розничных 
магазина в 40 населённых 
пунктах Архангельской и Во-
логодской областей). Цен-
трализованные закупки че-
рез федеральный закупоч-
ный союз позволяют торго-
вым сетям снижать цены на 
продукты питания.

Торговле заморозят цены?
Магазин в деревне - 
удовольствие дорогое, 
как для населения, 
так и для предпринимателя. 
Поход за продуктами 
оказывается в разы 
дороже, чем в городе. 
При этом ассортимент, 
как правило, 
едва ли не скуднее 
самих доходов селян, 
среди которых 
в основном одни 
пенсионеры. 
Торговцы на все 
претензии разводят 
руками - расходы 
слишком велики, 
чтобы улучшать качество 
и снижать цены.

Областные парламентарии разрабо-
тали законопроект, который должен ре-
шить проблемы торговцев и - как след-
ствие - потребителей. Предполагается, 
что уже в 2011 году предпринимателям 
будут компенсировать половину расхо-
дов на транспорт. Деньги планируется 
выделить из областного и местных бюд-
жетов в пропорции 50% на 50%. 

Авторы закона посчитали, что его 
действие коснется 341 населенного 
пункта, а на его реализацию потребу-
ется ежегодно около 7 млн рублей.

«Закон этот просто необходим, - за-
явила его автор, депутат Архангель-
ского областного Собрания На-
дежда ПАВЛОВСКАЯ. - Например, в 
Устьянском районе за прошлый год из-
за нерентабельности закрылось около 
20 магазинов. Чтобы не ухудшить со-
циальное положение на селе, мы и раз-
работали этот закон». 

Предприниматели, в свою очередь, 
узнав о законопроекте, заверили «БК», 
что готовы пойти на снижение цен. 

«Если закон примут, то предпри-
нимателю на селе однозначно станет 
легче. Теперь он будет знать, что ему 

компенсируют половину расходов на 
транспорт, а значит, вопрос окупаемо-
сти отпадет - торговцу не нужно будет 
раздумывать над тем, чем загрузить 
машину, чтобы вернуть затраты. Могу 
сказать, что при таких условиях цены 
в моем магазине снизятся», - заверил  
предприниматель из Мезенского 
района Владислав МИНЬКИН. 

Его коллега из Лешуконского 
района Любовь ФЕДОРОВА тоже счи-
тает, что предприниматели не станут 
«наживаться» на таких преференциях и 
снизят цены. «Конечно, расходов у нас 
очень много, и большую долю занима-
ет плата за электроэнергию. Однако 
и расходы на транспорт весьма вели-
ки. Предположим, пришла нам маши-
на со 100 кг рыбы, и я отдаю по 6 рублей 
с каждого килограмма водителю. Моя 
наценка – 35%, вот и получается, что 
килограмм рыбы будет продан почти на 
40 рублей дороже»,  - сказала она.

Но у главы парламентского ко-
митета по инвестициям, собствен-
ности и предпринимательству Вик-
тора КАЗАРИНОВА возникли сомне-
ния, что с помощью разработанного 
закона удастся снизить цены и в прин-
ципе оказать существенную поддерж-
ку предпринимательству на селе. 

«Я считаю поддержку сельских 
предпринимателей очень важной. Дру-
гое дело, какой механизм предлагает-
ся, - сказал Виктор Казаринов. - Поря-
док и критерии предоставления суб-
сидий предполагается отдать на откуп 
муниципальным образованиям. В итоге 
может получиться так, что в одном рай-
оне посчитают предпринимательство 
важной сферой, а в другом у главы най-
дутся любимчики или все будут решать 
корыстные интересы руководителей. В 
результате поддержку получат далеко 
не все, кто в ней нуждается». 

Этот вариант закона никоим обра-
зом не повлияет на снижение цен, счи-
тает депутат. Ни у кого из предприни-
мателей не возникнет обязательств 
снижать стоимость или, как минимум, 
не повышать. «Мы же предлагали обя-
зать торговцев иметь минимальный на-
бор продуктов питания и фиксирован-
ные цены на уровне районных центров. 
Это было бы стимулом для сдержива-
ния цен», - пояснил депутат. 

В минусах проекта оказался и бес-
конечный список критериев для полу-
чателей поддержки, что, как считают 
противники закона, делает субсиди-
рование мучительно сложной проце-
дурой. 

Полина РОЖДЕСТВЕНСКАЯ

журналист

БК
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1. Правительство Архангельской области  
2. Администрация Северодвинска 
3. Прокуратура Архангельской области 
4. Следственное управление следствен-
     ного комитета при прокуратуре РФ 
     по Архангельской области и НАО 
5. Управление Федеральной антимонополь-
      ной службы по Архангельской области 

1. ОАО «Севералмаз»
2. ОАО «Северное морское пароходство» 
3. ОАО «Архангельскгеолдобыча» 
4. ООО «РН-Архангельскнефтепродукт» 
5. Мэрия Новодвинска 
6. Космодром «Плесецк» 
7. Управление Федеральной службы по 
     надзору в сфере защиты прав потреби-
     телей и благополучия человека по Архан-
     гельской области (Роспотребнадзор) 

ВЗАИМОДЕЙСТВИЕ СО СМИ
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Архангельские пресс-секретари попали под прицел журналистов. 
Пресс-службы прокуратуры Архангельской области 
и Следственного комитета назвали самыми открытыми - 
там наиболее полно и оперативно отвечают на редакционные 
запросы. В список аутсайдеров вошли Правительство Архангельской 
области, региональный парламент, мэрия Архангельска, 
Роспотребнадзор. Итоги опроса сотрудников СМИ хотя 
и не претендуют на создание объективной картины взаимодействия 
медиа с бизнесом и властью, но позволяют увидеть основные 
болевые точки связей с общественностью. Так чем недовольны 
«акулы пера» и всегда ли их претензии обоснованны?

28 июля в России отмеча-
ется День PR-специалиста. 
Официальное признание 
профессия получила не-
давно, оттого много неиз-
веданного остается в сфере  
Public Relations: общеприня-
тых правил игры и критери-
ев оценки эффективности 
работы PR-подразделений 
не существует. Но пробле-
мы есть...

Проект «Public Relations. 
Рейтинг доверия СМИ» за-
думывался как опрос глав-
ных редакторов и журнали-
стов. На его основе мы по-
пытались выявить позитив-
ные моменты и «горячие точ-
ки» взаимодействия СМИ и 
специалистов по связям с 
общественностью. 

Инициаторами проекта 
выступили редакция еже-
недельника «Бизнес-класс», 
ИА «Regnum» и Союз журна-
листов Архангельской обла-
сти.

ПЕРВЫЕ ПО СВЯЗЯМ

Пресс-служба Прави-
тельства Архангельской об-
ласти, по мнению журнали-
стов, оказалась самой ак-

тивной. Именно она опере-
дила своих коллег по числу 
пресс-релизов,  раскрут-
ке инфоповодов, проведе-
нию мероприятий для прес-
сы. Кроме того, региональ-
ное правительство отмети-
ли за хорошую организацию 
пресс-конференций. Одна-
ко по критериям «оператив-
ность и полнота ответов на 
информационные запросы», 
«готовность идти на контакт» 
главная пресс-служба обла-
сти попала в антирейтинг. 

В «черный» список также 
занесли пресс-службу мэ-
рии Архангельска и Север-
ное морское пароходство.

«Парадоксально, но факт: 
по числу релизов, в том чис-
ле ненужных, обладмини-
страция в лидерах. Но ком-
ментария от чиновника, осо-
бенно если работаешь через 
пресс-секретаря, не допро-
сишься. Исключение - Сер-
гей КАЗАКОВ и Илья ДЕМИН-
ЦЕВ, которые, как правило, 
всегда стараются помочь», 

- оставил комментарий в ан-
кете журналист одного из 
региональных изданий.

Самые позитивные мне-
ния журналисты оставляли 
о пресс-службе Архангель-
ского городского Совета 

депутатов: «Для получения 
оперативного ответа или 
комментария не требуется 
запрос, информация посту-
пает в самое короткое вре-
мя», «пожалуй, только горсо-
вет публикует наиболее ин-
формативные пресс-релизы, 
где представляет полярные 
точки зрения депутатов».

А вот частное мнение о 
работе пресс-секретаря ре-
гионального Следственно-
го комитета: «Светлана ТАР-
НАЕВА всегда идет навстре-
чу журналисту, оперативно 
готовит ответы как на офи-
циальные запросы, так и на 
устные просьбы узнать «кое-
что». Практически всегда 
доступна для журналистов 
даже после рабочего дня».

Кстати, именно СУСК и 
областная прокуратура от-
мечены журналистами как 
ведомства, которые «наи-
более полно и оперативно 
отвечают на редакционные 
запросы, дают возможность 
узнать мнения первых лиц».

ЯЗЫК МОЙ - ВРАГ МОЙ

«Севералмаз», Северное 
морское пароходство, Ар-
хангельскгеолдобыча, «РН-
Архангельскнефтепродукт», 
мэрия Новодвинска, кос-

модром «Плесецк» и реги-
ональное управление Рос-
потребнадзора. Эти орга-
низации и ведомства зане-
сены в список менее актив-
ных, и, по мнению журнали-
стов, им нужно наладить бо-
лее тесный контакт со СМИ.  
«Особенно это касается 
сферы морских перевозок, 
транспорта и порта. Такое 
ощущение, что этих пресс-
служб просто не существу-
ет, их телефоны засекрече-
ны, а информация скрыва-
ется», - выражет свое недо-
вольство один из участников 
анкетирования.

Наиболее часто пре-
тензии к качеству пресс-
релизов журналисты вы-
сказывали к пресс-службам 
Архангельского областного 
Собрания депутатов, мэрии 
Архангельска, Северной же-
лезной дороги и налоговой 
службы.

Свои ответы участники 
опроса сопровождали сле-
дующими комментариями:

- у ГИБДД слишком су-
хие сводки о ДТП, у пресс-
служб муниципальных обра-
зований страдает качество 
текстов; 

- существенный минус - 
перебор внутрикорпоратив-
ных релизов, которые нико-
му не интересны, кроме со-
трудников компании (вроде 
турниров по теннису);

- Архангельское област-
ное Собрание пишет релизы 
по схеме: ну очень было ин-
тересно там, где нас не было 

- состоялось то-то и участво-
вали те-то. 99% сообщений 
идут в корзину;

- зачастую релизы - это 
три предложения ни о чем. 
Такое ощущение, что пресс-

секретари панически боятся 
фактуры (удавимся, но циф-
ру не скажем). Другая край-
ность - перегруз лишней 
информацией (как в УФАС - 
самим страшно свои рели-
зы читать). Еще проблема - 
отсутствие инфоповода (я, 
конечно, рад, если какому-
нибудь инженеру стукнуло 
55, но этот релиз автомати-
чески идет в корзину).

«Скорее всего, до запад-
ных стандартов взаимодей-
ствия с прессой нам еще 
идти и идти. Дело здесь не 
только и не столько в про-
фессионализме специали-
стов по связям с обществен-
ностью или журналистов. 
Слишком многое чиновни-
ки и руководители предпри-
ятий хотят скрыть, а журна-
листы как раз задают самые 
неудобные вопросы, - счита-
ет журналист Андрей ПЕР-
ЦЕВ. - В этом смысле пресс-
службам представитель-
ных органов намного про-
ще: ведь сколько депутатов, 
столько и мнений».

БЕЗ ПРАВА 
НА ОБЪЕКТИВНОСТЬ

В опросе «Public Rela-
tions. Рейтинг доверия СМИ» 
приняли участие 20 журна-
листов.   Конечно, по тако-
му количеству анкет вряд 
ли можно говорить об объ-
ективности результатов. 
Но и мнения этой двадцат-
ки достаточно показатель-
ны и могут служить неким 
срезом эффективности ра-
боты пресс-служб с точки 
зрения журналистского со-
общества. 

Как неоднократно от-
мечали в своих анкетах 
сами журналисты, они оце-

нили работу именно тех PR-
подразделений, с которыми 
имели опыт сотрудничества. 
Поэтому неудивительно, что 
в шорт-лист попали не более 
десяти пресс-служб из 60-ти, 
предложенных к оценке.

«Мнение 20 человек не в 
полной мере отражает реаль-
ное качество работы пресс-
служб. Как минимум, следо-
вало бы опросить 50 работни-
ков СМИ. Кроме того, деятель-
ность пресс-служб могут оце-
нивать не только журналисты, 
но и сами пресс-службы, служа-
щие, а также менеджмент круп-
нейших организаций, предста-
вители политических партий и 
общественных движений. Тог-
да данные были бы более объ-
ективными», - полагает началь-
ник пресс-службы мэрии Ар-
хангельска Георгий ГУДИМ-
ЛЕВКОВИЧ.  

По его словам, навряд ли 
участвовавшие в опросе жур-
налисты, или те, кто «таковыми 
себя называют», учитывали соб-
ственную способность и готов-
ность взаимодействовать с мэ-
рией Архангельска и ее пресс-
службой. 

«Мы открыты для сотрудни-
чества со всеми без исключе-
ния СМИ. И такой диалог ведем 
постоянно. Для нас важным яв-
ляется компетентность партне-
ров по диалогу. К сожалению, в 
работе приходится сталкивать-
ся не только с журналистским 
непрофессионализмом, но и с 
отсутствием у журналистов эле-
ментарных знаний, наличие ко-
торых априори предполагает-
ся у лиц с высшим образовани-
ем, с низким общим уровнем 
культуры и безграмотностью, а 
главное - нежеланием это при-
знавать и учиться», - считает 
Гудим-Левкович.

Елена СВЕТЛИЧНАЯ

главный редактор

БК
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ГОТОВНОСТЬ ИДТИ НА КОНТАКТ
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Организации, которые НЕ имеют 
пресс-служб, но активно работают 

со СМИ и заслуживают особого 
поощрения за открытость 

Ар � хангельское отделение «ОПОРЫ РОССИИ»
Центр социальных технологий «Гарант» �

1. Мэрия Архангельска
2. Правительство 
     Архангельской области
3. Управление Федеральной службы 
      по надзору в сфере защиты прав 
      потребителей и благополучия 
      человека по Архангельской 
      области (Роспотребнадзор)

1. ОАО «ПО «Севмаш»
2. ОАО «ЦС «Звездочка»
3. УК «Соломбалалес»
4. «Архэнерго» - филиал 
     МРСК «Северо-Запада» 
5. Администрация Северодвинска
6. Архангельский областной суд
7. Архангельское УФАС

НОМИНАЦИЯ «РЕЛИЗ - В КОРЗИНУ!»

1. Архангельское областное 
    Собрание депутатов
2. Мэрия Архангельска
3. Архангельское отделение Северной 
     железной дороги - филиала ОАО «РЖД»
4. Управление Федеральной налоговой 
     службы по Архангельской области 
     и Ненецкому автономному округу

По его словам, некоторые 
журналисты порой не в состо-
янии не только разобраться 
в теме и воспринять получен-
ную информацию, но и грамот-
но сформулировать свои во-
просы.  Они не утруждают себя 
самостоятельным поиском до-
стоверных фактов, предпочи-
тая довольствоваться ничем не 
подкрепленными утверждения-
ми случайных лиц. 

«Мы всегда готовы предо-
ставить возможность пооб-
щаться с первыми лицами го-
рода. Более того, у мэра Архан-
гельска работает свой блог. Так 
что упрек в закрытости – без-
основателен», - убежден на-
чальник пресс-службы. Не со-
гласен он и с мнением, что мэ-
рия «неохотно и медленно от-
вечает на редакционные за-
просы». 

Ведущий специалист сек-
тора по работе с органами 
власти, общественными ор-
ганизациями и СМИ филиала 
МРСК Северо-Запада «Арх-
энерго» Елена ДОРОФЕЕВА 
высказала аналогичное мнение. 
Она затруднилась оценить объ-
ективность результата опроса 
журналистов, хотя, учитывая хо-
рошие позиции компании в со-
ставленном рейтинге, добави-
ла, что ей очень хочется в это 
верить.

«Судя по результатам, пре-
тензии у всех одинаковые, при-
чем к одним и тем же пресс-
службам. Что позволяет сде-
лать вывод о том, что замечания 
обоснованны», - сказала Елена 
Дорофеева.  

Журналисты отметили «Ар-
хэнерго» за желание идти на 
контакт и за хорошую органи-
зацию мероприятий для СМИ. 

«Думаю, такое отношение во 
многом обусловлено интере-

сом к теме электроэнерге-
тики, вызванным как благо-
даря работе пресс-службы 
в целом, так и сложившей-
ся в отрасли ситуации - бес-
конечные судебные процес-
сы, появление ОАО «Энергия 
Белого моря» и т.д. Регуляр-
ная рассылка пресс-релизов 
позволяет СМИ быть если не 
в курсе всех тем, то по край-
ней мере держит компанию 
на слуху», - сказала Елена 
Дорофеева.

Она также подчеркну-
ла проблему компетентно-
сти журналистского сооб-
щества: «Энергетика давно 
разделена по видам бизне-
са, и разъяснения об этом 
мы даем в прессе и при лич-
ных беседах с 2005 года. В 
ответ тебе кивают, мол, дав-
но в курсе, а в итоге все рав-
но пишут, что «Архэнерго» 
отключило тепло!»

ДУХ ПЕРЕМЕН

«Прорывом года» многие 
журналисты считают видео-
трансляцию сессий регио-
нального парламента. Если 
губернатор Архангельской 
области Илья МИХАЛЬЧУК 
неоднократно заявлял о 
желании транслировать за-
седания правительства в 
онлайн-режиме, то в облсо-
брании это уже сделали, и 
без лишних деклараций. 

Отмечено желание чи-
новников присутствовать в 
блогосфере. И пусть пока их 
первые шаги довольно роб-
ки, будем надеяться, что 
первые лица региона тоже 
возьмут эту новомодную 
тенденцию на заметку. 

«Радует, что сейчас во 
многих пресс-службах ра-
ботают профессиональ-

ные журналисты и извест-
ные блоггеры. Это, напри-
мер, Людмила АСЮТЧЕНКО 
в «Энергии Белого моря» и 
Александр ГРЕВЦОВ в ТГК-2. 
С их приходом взаимодей-
ствовать с этими компани-
ями стало намного проще, - 
говорит журналист Андрей 
Перцев. - Образцовым пи-
арщиком я могу назвать 
уже бывшего руководите-
ля пресс-службы Архан-
гельского горсовета Дени-
са СЕЛИВАНОВА. Он всег-
да советовал наиболее ин-
тересного для журналиста 
комментатора из числа де-
путатов (даже явно оппози-
ционных) и давал его коор-
динаты».

Окажет ли рейтинг влия-
ние на работу самих пресс-
служб - покажет время. Воз-
можно, результаты опроса 
подтолкнут кого-то быть бо-
лее активными или открыты-
ми, заставят поменять стра-
тегию взаимодействия. 

«С большой заинтересо-
ванностью ознакомился с 
итогами голосования. Сама 
по себе идея, как минимум, 
любопытна и имеет право 
на жизнь. Неплохая возмож-
ность посмотреть на работу 
пресс-службы глазами жур-
налистов, - сказал руково-
дитель пресс-службы Ар-
хангельского областного 
Собрания Андрей МУРА-
ШОВ. - Не вижу необходи-
мости оценивать обосно-
ванность претензий. Любое 
мнение, любая точка зрения  
имеет право на существова-
ние. Естественно, мы будем 
учитывать и это мнение в 
своей работе».

Полные итоги опроса 
на www.bclass.ru
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Взгляд: Частный капитал поможет возрождению культ

Экономика наслед

Отдать памятники 
архитектуры 
в руки бизнеса: 
многим эта идея, 
возможно, покажется 
крамольной. 
Но при нынешнем 
уровне 
финансирования 
культуры столица 
Поморья может 
оказаться в руинах. 
Заинтересован ли 
частный капитал 
в сохранении 
культурного 
наследия региона, 
как соблюсти
баланс между 
интересами бизнеса 
и общественности? 
Свою точку 
зрения высказал 
председатель 
совета 
Архангельского 
областного 
отделения 
Всероссийского 
общества охраны 
памятников 
истории и культуры 
(ВООПИиК) 
Олег ПЫЧИН.

- Олег Николаевич, про-
тиворечия между необхо-
димостью развивать го-
род и сохранять его исто-
рический облик становят-
ся все острее. В чем роль 
культурного ресурса?

- Памятники архитектуры 
сегодня находятся в услови-
ях современной городской 
среды. И  места противоре-
чиям здесь быть не должно: 
объекты культурного и исто-
рического наследия, «короб-
ки» жилых домов – все долж-
но дружить друг с другом.

В стране взят курс на мо-
дернизацию во всех сферах 
жизни. Речь идет не о при-
ходе новых технологий, а об 
изменении системы знаний 
человека. А они, в свою оче-
редь, формируются через 
культурную среду, в кото-
рой человек чувствует себя 
комфортно, может креатив-
но мыслить, генерировать 
идеи. Вот почему культур-
ная среда является одним 
из главных ресурсов разви-
тия общества.

Аллеи, памятники, исто-
рические здания - все это 
культурное пространство 
города. Но, к сожалению, в 
Архангельске сложилась си-
туация, когда памятникам 
долгие годы, мягко говоря,  
«позволяли» ветшать. Мно-
гие объекты утрачены и по 
причине плачевного состоя-
ния уже не воспринимаются 
как объекты культурной цен-
ности. Цена утраты высока: 
мы теряем общую культуру, 
инвестиции, туризм… Вот 
почему ВООПИиК ратует за 

то, чтобы памятники были не 
только сохранены, но и ра-
ботали на благо развития 
общества.

- И что же - взять на во-
оружение лозунг «Сохра-
ним для будущих потом-
ков»?

- Он сегодня не работа-
ет. Город не может быть за-
консервированным музей-
ным фондом. Надо говорить 
о модернизации наследия, 
социализации сферы куль-
туры – музеев, памятников.

Понаблюдайте, за Музе-
ем Писахова в Архангельске: 
много ли людей туда захо-
дит? Будете разочарова-
ны. А если бы рядом стояло, 
скажем, кафе Писахова, или 
в соседнем торговом цен-
тре был хотя бы один экс-
понат оттуда, или на улицу 
был выведен экран, расска-
зывающий об экспозиции? 
Все это возможно сделать и 
при этом не нужны большие 
средства. 

Сейчас мы ждем прихода 
новых технологий и специа-
листов в связи с реализаци-
ей Штокмановского проекта, 
развитием С(А)ФУ. 

В какую культурную сре-
ду приедут эти люди, что 
увидят на улицах Архангель-
ска? «Коробки» и сайдинг, 
которых полно в любом дру-
гом городе? Если так – они 
не останутся здесь. Вот по-
чему культурная специфи-
ка региона  является ресур-
сом в борьбе за инвестиции, 
туризм, общественное при-
знание.

- Кто должен думать о 
сохранении и развитии 
культурного ресурса, что-
бы он не иссяк?

- У нас модно выстраивать 
вертикали власти, в том числе 
в сфере охраны памятников. Но 
это полдела. Должна быть пол-
ноценная структура, позволяю-
щая контролировать и охранять 
наследие. 

Государственная вертикаль 
– это стержень, вокруг которо-
го надо выстраивать и поддер-
живать общественную инфра-
структуру и, как ни странно, биз-
нес. А роль ВООПИиК – цемен-
тирующая, связывающая все 
эти общественные звенья.

- Но любая компания мо-
жет сказать: мы платим на-
логи, а благотворительность 

– дело добровольное…

- Речь не о благотворитель-
ности, а инвестициях в буду-
щее самой же компании. Поче-
му бизнес должен быть заинте-
ресован в сохранении культур-
ного наследия? Да потому, что 
тем самым он выстраивает и си-
стему собственной социальной 
безопасности. Бизнес конечен, 
если он не подпитывает обще-
ство ресурсами. Надо не только 
брать, но и возвращать. 

Хороший пример – отре-
ставрированное на деньги бан-
ка здание на пр. Ломоносова, 86, 
в центре Архангельска (архан-
гельский филиал ОАО «Фонд-
сервисбанк»). Бизнес вложил 
деньги и сформировал поло-
жительное отношение со сто-
роны общества. Многие пред-
приниматели поначалу дела-
ют это ради престижа, а потом 
осознают, что это вклад в раз-
витие окружающей культурной 
среды...

- Общество и государство 
на «вмешательство» бизнеса 
часто смотрят с опаской.

- Можно ли быть собакой на 
сене, когда памятники рушатся? 

Анна БЕЛЯЕВА

журналист

БК

Туризм: Брендам не хватает продвижения

Завтра туриста
У Архангельской области 
немало планов по развитию 
«рекреационных ресурсов», 
но их реализации мешают 
в первую очередь 
проблемы с транспортом 
и размещением гостей. 
А турпродуктов, 
раскрученных настолько, 
чтобы турист 
забыл о проблемах 
с гостиницами и думал 
лишь о великолепии 
окружающей среды, 
в регионе нет. Так каким же 
будет «завтра туриста»?

Анна БЕЛЯЕВА

журналист

БК

Подавляющее большинство туркомпа-
ний региона торгуют чужим товаром – пу-
тевками за границу. Между тем потенци-
ально каждый район Архангельской области 
может предложить туристам альтернативу 
не только раскаленному городу и пикникам, 
но и поездкам за рубеж. Презентация воз-
можностей лишь нескольких наших районов 

– от отдыха в формате «ничегонеделанье» до 
знакомства с местной культурой и традици-
ями - на выездном совещании по туризму в 
Каргополе заняла не один час.

Северные территории привлекают го-
стей не только «жемчужинами» - Кенозе-
рьем, Соловками, Пинежскими пещерами. 
Фишки и бренды есть у каждого района. Но 
по разным причинам наплыва туристов в ар-
хангельские города, деревни и села пока 
нет. В частности, из-за проблем с транс-
портной инфраструктурой. Въезд в Архан-
гельскую область из Карелии, например, 
можно не только увидеть по указателю, но и 
почувствовать: асфальт сменяется грунтов-
кой. Те же проблемы отпугивают туристов 
и от основных туристических маршрутов. А 
если нет дорог, то не приходится говорить и 
о придорожных кафе с более-менее прилич-
ным меню и сервисом и автостоянках.

Также главы сетуют на дефицит и доро-
говизну аренды экскурсионных и микроав-
тобусов, особенно для детских экскурсий. 
Вообще же, по мнению специалистов, если 
областные власти намерены серьезно зани-
маться развитием туризма, то не менее се-
рьезно должны озаботиться вопросом воз-
рождения малой авиации. Неиспользуемые 
аэродромы есть в Северодвинске, Вельске, 
других населенных пунктах. 

По словам губернатора области Ильи 
МИХАЛЬЧУКА, эксплуатировать их мешает 
то, что многие аэропорты выполняют функ-
ции резервных военных аэродромов. Так, 
прежде чем восстановить хотя бы систе-
мы аэронавигации в Вельске, надо полу-
чить разрешение военных или забрать аэ-

родром в областную собственность. И, ко-
нечно, на поддержание аэродрома и экс-
плуатацию воздушных судов требуется мно-
го денег.

При этом надо отдать должное мест-
ным властям, которые поняли, что прода-
вать можно то, что для сельчан – обыденное 
дело: жизнь и уклад деревенского дома. То 
есть заниматься агротуризмом. Как отме-
чают специалисты отрасли, гости едут на 
Север не потому, что здесь гнус и комары, а 
пожить в усадьбе, вставать с петухами, ко-
лоть с хозяином дрова и показать ребенку, 
откуда берется молоко. Но пока такими го-
стевыми домами может славиться разве что 
Кенозерский национальный парк, а в райо-
нах области их немного. 

Хороший пример показывает Пинежский 
район, где создается сеть гостевых домов 
по туристическому маршруту Карпогоры – 
Веркола – Сура – Сульца – Нюхча. А в Хол-
могорском районе сектор гостеприимства 
развивается за счет ТОСов – гостей привле-
кают экскурсиями, изделиями ручной рабо-
ты – вышивкой, лоскутным шитьем, домаш-
ним сыром. По мнению специалистов по ту-
ризму из Устьянского района, надо активней 
привлекать к работе с туристами и сотруд-
ников библиотек: кто может грамотней и ин-
тересней рассказать о своем селе?

Но, сетуют главы районов, население 
включается в работу не слишком активно. 
Люди стесняются своих жилищ, с трудом 
поддаются на уговоры принять гостей, ис-
печь шаньги. А иногда бабушке сложно объ-
яснить, зачем ей становиться предпринима-
телем: сельчане по традиции, привечая го-
стей, бесплатно от чистого сердца потчуют 
их и дают ночлег. 

При желании местные достопримеча-
тельности, «тихая охота» и деревенские 
праздники пользовались бы спросом, как 
раскрученные «примитивные» лепешки и 
верблюды бедуинов. Для этого надо ак-
тивно рассказывать туристам о возможно-
стях территории и понимать, на какую ауди-
торию направлен тот или иной продукт. Но 
пока гостям не хватает даже информации 
о гостиницах и гостевых домах: сведений о 
программах и концепциях по туризму в Арх-
нете гораздо больше, чем адресов и теле-
фонов. Решить проблему помогли бы связи 
с туроператорами.

Стоит добавить, что шансы увеличить 
турпоток есть и за счет мест, которые ин-
тересны, но пока недоступны для туристов. 
Например, в Северодвинске. Массу гостей 
привлекли бы экскурсии на строящиеся ко-
рабли и одновременно в уникальный храм 
на территории Севмаша. 

Посещение строящегося атомохода 
произвело бы не меньшее впечатление, чем 
святыня.

Также возможно создать музей подво-
дной лодки. По словам губернатора, стар-
товая цена этого проекта - 500 млн рублей. 
Такую цифру ему назвали в Минобороны, и 
на ближайшую перспективу она будет не-
подъемной для региона.
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турной среды

дия
Позиция ВООПиИк такова: нель-
зя замыкаться на своих стенах, 
ругать всех и кричать, мол, мы, 
гуманитарии, думаем о вечном, 
а бизнес о деньгах… Но столь же 
чревато и ставить бизнес на ко-
лени, требуя вкладываться в па-
мятники.

Истина, как всегда, посреди-
не. Мы четко понимаем: одному 
государству не справиться, денег 
не хватит. Надо договариваться 
с бизнесом, и в основе диалога 
должно лежать государственно-
частное партнерство.  Если па-
мятник находится под охраной 
государства, вовсе не означа-
ет, что он не может быть отдан 
в аренду, доверительное управ-
ление, передан по договору 
концессии или приватизирован. 
Главное – сохранить его и ис-
пользовать по назначению. 

- Есть в Архангельске объ-
екты, которые могут заинте-
ресовать бизнес?

- Некоторые памятники уже 
отданы бизнесу. Отреставриро-
вано здание «Фондсервисбан-
ка» на пр. Ломоносова, 86, особ-
няк Елизабетты Вандетт на По-
пова, 2 (ресторан «Боброфф»), 
здание, где размещается чай-
ная «Шёлк» на пр. Чумбарова-
Лучинского, 49. 

Не вижу ничего плохого в 
том, что в историческом зда-
нии ресторана «Трескоед» на 
Ч.-Лучинского, 8, развивают тра-
диции поморской кухни – памят-
ник сохранен и доступен для лю-
дей. Конечно, не везде все иде-
ально. Но нет смысла биться за 
каждый кусок прогнившей бал-
ки. Беречь надо дух, среду.

Есть точки приложения и для 
будущих инвестиций. Например, 
здание пивзавода. Здесь можно 
открыть центр творческих инду-
стрий (студии, мастерские, са-
лоны художников, ремесленни-

ков, дизайнеров, архитекто-
ров и т.д.) с развитой сер-
висной инфраструктурой   – 
сделать это красиво и нео-
бычно. И тогда мы получим 
не только привлекательный 
для горожан и гостей куль-
турный центр, но и привле-
чем инвестиции для сохра-
нение памятника. Подоб-
ные проекты можно и нуж-
но реализовать на началах 
государственно-частного 
партнерства.

- Мораторий на прива-
тизацию памятников дав-
но снят, но желающих вос-
становить их мало...

- Нет нормативно-право-
вой базы, которая позволяла 
бы взять находящиеся под 
охраной объекты на льгот-
ных условиях. 

Власти и бизнесу надо 
договариваться. А дальней-
шее направление подсказы-
вает зарубежный опыт: что-
бы у инвестора возник инте-
рес, нужен механизм возвра-
та вложенных средств. В Ев-
ропе и США используют раз-
ные схемы. Например, «дол-
лар за доллар»: на каждую 
вложенную бизнесом сумму 
причитается такая же от го-
сударства. А если памятник – 
жилое здание, стороны вме-
сте решают вопрос расселе-
ния. Этот подход пригодится 
и у нас: так, напротив китай-
ского ресторана расположен 
дом купца Калинина. Мы те-
ряем памятник, а бизнес на-
шел бы, что с ним сделать.

Нужны и налоговые льго-
ты, чтобы здание было вы-
годней отреставрировать, 
чем снести. И чтобы пред-
приниматель работал с па-
мятником как реставратор, 
а не архитектор, который от 
«истории» оставит в лучшем 
случае фасад.

- Но бизнес часто руга-
ют за то, что новые объ-
екты вторгаются в зону 
исторической застройки. 
Много таких примеров и 
в Архангельске. Почему у 
нас не соблюдаются тре-
бования охранных зон?

- Власть и здесь должна 
помочь бизнесу. У нас нет 
четких правил охраны па-
мятников и застройки тер-
ритории. А для предприни-
мателя нет ничего важнее, 
чем четкие и ясные пара-
метры – где, что и как надо 
строить.

В Архангельске недав-
но приняли генплан. В нем 
обозначены охранные зоны 
в виде достопримечатель-
ных мест. Но они практиче-
ски не работают, поэтому, 
например, очень интерес-
ная территория на углу про-
спекта Новгородский и ули-
цы Карла Маркса становится 
все меньше из-за новой за-
стройки. Это результат не-
знания и излишне вольной 
трактовки закона. А ведь но-
водел – это уже новая архи-
тектурная среда.

Чтобы охранные зоны не 
стали стройплощадками, по 
каждой территории и каж-
дому историческому зда-
нию должна быть разработа-
на своя концепция, прошед-
шая общественное обсуж-
дение. Следует четко пред-
ставлять, что надо беречь в 
каждом памятнике. И тогда 
понятие «экономика насле-
дия» будет работать. 
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Материалы в рамке публикуются на коммерческой основе

Бизнес-сувениры:  Чем порадовать партнеров и коллег?

Я подарю тебе...
Дареному коню в зубы не смотрят? 

Эта пословица сегодня не актуальна. 

Особенно если дело касается 

корпоративных подарков. Часто именно 

они являются показателем  отношения 

к партнерам, сотрудникам, клиентам, 

имиджа компании и творческого запала 

сотрудников. Выигрывает тот, кто 

удивляет и остается незабываемым.

Бесполезные статуэтки, 20-й органазайзер и 

50-я ручка, как правило, незамедлительно отправ-

ляются «путешествовать» по несчастным одаривае-

мым и превращаются в «переподарки». Но теперь это 

понятие уходит в прошлое. Сегодня корпоративные 

презенты  – существенная часть маркетинговой ра-

боты. Компаниям стоит взять на вооружение подоб-

ный  способ заявить о себе, повысить лояльность и 

воодушевить собственную команду. 

«В этой  сфере органически совпадают элементы  

бизнеса и человеческой культуры. Бизнес-подарки 

укрепляют корпоративный дух, - считает председа-

тель совета директоров ОАО «Соломбальский ЦБК» 

Александр ПЛАСТИНИН. - Средства на эти цели долж-

ны заранее попадать в бюджет компании, а в положе-

ниях подробно прописываться расходы. Это позволит 

избежать субъективизма при выборе подарков».

Но есть и другой вариант  расхода этой статьи 

бюджета. Из США и Европы в Россию  пришла тенден-

ция  направлять деньги из подарочного фонда на бла-

готворительность. От бизнес-сувениров  уже отка-

зался целый ряд компаний: PWC, Independent Media, 

Тройка Диалог, Интерфакс, Top Hunt International и 

др. Объясняя тем, что пять бутылок дорого вина мо-

гут стоить  жизни ребенка, суве-

нирные бюджеты этих компаний на-

правляются в виде адресной помощи 

детям, на проведение благотворитель-

ных акций и поддержку деятельности не-

коммерческих организаций. Чтобы по-

добный опыт привился на северной зем-

ле, понадобится немало времени. 

«Безусловно, это положительные вея-

ния, которые, к сожалению, у нас не при-

няты», - комментирует новую тенеден-

цию заместитель председателя областного Со-

брания депутатов, генеральный директор ООО 

«Беломорский лес» Антонина ДРАЧЕВА. Кто же 

станет первопроходцем?

«Есть два подарка, которые мне действительно 

дороги как память. Один из них от «Севералмаза». 

При выборе подарка всегда хочется запомниться и 

выделиться. На новогодние праздники  мы заказыва-

ли очень интересную композицию – корзинки с ело-

выми ветками, бутылкой шампанского и мандарина-

ми», - признается  Антонина Драчева.

Лучшим подарком всех времен и народов для жен-

щины остаются цветы и украшения. Так считает ди-

ректор магазина «Рубин» и магазина «Циркон» 

Елена ДЕМАШЕВА: «Самый оригинальный подарок, 

который я получала, – цветок из кристалов Svarovski.  

Часто дарят мягкие игрушки, диски с инструменталь-

ными песнями. Всегда очень приятно получать шикар-

ные букеты цветов, когда их выставляешь в торговом 

зале, даже посетители не могут оторвать глаз». 

Несмотря на то, что сфера производства и прода-

жи подарков одна из молодых, компаний, занимаю-

щихся сувенирной продукцией, много, и выбор пре-

зентов  достаточно широк. 

«У нас в продаже есть изделия стоимостью до 

двадцати тысяч рублей. Если клиент желает эксклю-

зивный подарок, разработанный по индивидуально-

му дизайну и изготовленный с применением дорого-

стоящих материалов и различных технологий, в  част-

ности ручной работы, то стоимость такого подарка 

может достигать нескольких десятков тысяч рублей», 

-  говорит зам. директора по развитию ООО «По-

морский сувенир» Анастасия БАЛАКИРЕВА.

Фирма «Поморский сувенир» называет наиболее 

запоминающимися те презенты, которые изготовле-

ны с применением природных материалов. Напри-

мер, глиняные кружки или металлические фляжки с 

берестяным шильдом, так называемый «вечный» ка-

лендарь, изготовленный из дерева, льняной кален-

дарь, деревянные плакетки (пластинки из металла 

или керамики с рельефным изображением, который 

используются для украшения интерьера).

Время диктует необходимость найти альтернати-

ву традиционному подарку. На пике корпоративной 

моды   яркие впечатления и сильные ощущения. Бук-

вально несколько месяцев назад ООО «Агвент»  пред-

ставило интернет-проект «Present29. Подари мечту», 

в рамках которого компания создает оригинальные 

развлекательные программы.  На сайте выложен вну-

шающий спектр предложений:  шоу «Роспись серви-

за», «Портрет для двоих», «Танцевальный дуэт», «По-

кори вершину», «Мастер-класс от факира» и т.д. Спло-

тить команду сможет лазерная битва, сплав по рекам 

Архангельской области или популярный сейчас зор-

бинг  - спуск человека в крупном прозрачном шаре. 

Те работодатели, которые заинтересованы в сво-

ем персонале, часто используют  на практике поня-

тие тимбилдинга или командообразования. Тимбил-

динг - целенаправленный процесс по выстраиванию 

эффективных отношений в команде. Один из таких 

тренингов предлагает  компания «Мастерская ме-

неджмента». Хождение по горячим углям поможет 

повысить уверенность в себе и настроиться на пози-

тивную волну.  Конечно, такие экстремальные заня-

тия - своеобразный риск. Хватает ли вам искр в ра-

боте или следует добавить масла в огонь?

гут стоить  жизни ребенка, суве-

нирные бюджеты этих компаний на-

правляются в виде адресной помощи 

детям, на проведение благотворитель-

ных акций и поддержку деятельности не-

коммерческих организаций. Чтобы по-

добный опыт привился на северной зем-

ле, понадобится немало времени. 

«Безусловно, это положительные вея-

ния, которые, к сожалению, у нас не при-

Екатерина ЛАПИНА

журналист
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ОВЕН. Вы окаже-
тесь под благотвор-
ным влиянием Са-

турна, что будет способство-
вать появлению хороших 
возможностей в делах. Од-
нако необходимо проявлять 
осмотрительность и осто-
рожность, так как конкурен-
ты способны на неожидан-
ные шаги.

ТЕЛЕЦ. Для вас 
наступает важное 
время, когда ваши 

усилия будут признаны и 
оценены партнерами. В этих 
условиях действуйте реши-
тельно и напористо, и тогда 
у вас появится хороший 
шанс преуспеть во многих 
важных начинаниях.

БЛИЗНЕЦЫ. Для 
вас планеты распо-
ложились таким об-

разом, что вести дела в при-
вычном формате становит-
ся небезопасным. Из-за вы-
сокой степени риска возь-
мите паузу, которая поможет 
вам оценить все послед-
ствия прежних инициатив с 
доскональной точностью. 

РАК. Полагайтесь 
только на собствен-
ные силы. При этом 

сохраняйте оптимизм и не 
бойтесь новых и неожидан-
ных проектов. По ходу дел 
вы сами поймете, что недо-
оценивали себя, и непре-
менно обретете недоставав-
шую вам уверенность. 

ЛЕВ. Вы готовы к 
тому, чтобы настаи-
вать на своем и на-

ходить новые пути. Лидер-

ские задатки и оригиналь-
ные идеи на этой неделе мо-
гут обрести благодатную по-
чву. Однако подписываясь 
под какими бы то ни было 
планами, хорошенько все  
обдумайте.

ДЕВА. В вашей 
жизни наступает по-
лоса повышенной 

неопределенности. Быть 
может, на вас свалится нео-
жиданный бонус, а возмож-
но, вы вдруг найдете вещь, 
что так давно искали. Лучше 

настроиться на хорошее, 
тогда любой негатив вы пе-
ренесете увереннее.

ВЕСЫ. Ближайшая 
семидневка, похоже, 
открывает вам столь-

ко дверей, что дней и ночей 
не хватит, чтобы использо-
вать все шансы. Однако 
остерегайтесь: угрозой вам 
могут стать неожиданные 
препятствия. Поэтому тща-
тельно все анализируйте. 

СКОРПИОН. Вы 
можете расслабить-
ся. Расположение 

небесных светил сейчас 
благоволит позитивной ди-

намике доходов и заработ-
ков, а некоторые обстоя-
тельства ближе к выходным 
отлично поднимут ваше 
настроение.

СТРЕЛЕЦ. Жизнь 
поставит перед вами 
вопрос о том, кому 

из близких вам следует про-
должать доверять, а кого, 
наоборот, решительно от-
сечь от ваших дел, чтобы не 
пожинать затем плодов за-
висти и недоброжелатель-
ства. Под воздействием Са-
турна вы сможете сделать 
правильный выбор. 

КОЗЕРОГ. Сатурн 
возьмет под кон-
троль вашу судьбу. 

Но не расслабляйтесь. Если 
вы все сделаете осмотри-
тельно и правильно, то вый-
дете на совершенно новый 
уровень. Сатурн своими 
действиями намерен лишь 
подтвердить верность пого-
ворки «везет сильным».

ВОДОЛЕЙ. Вам 
необходимо поднять 
целевую планку как 

можно выше. И чем больше 
в вас будет проявляться ка-
жущаяся даже нелепой ам-
бициозность, тем лучше, по-
скольку вам пока явно не 
хватает высоты полета.

РЫБЫ. Отойти от 
дел на некоторое 
время - не лучший 

способ решения вопроса 
усталости. Объясните парт-
нерам, что вам просто необ-
ходим маленький отдых. Они 
вас поддержат. 

ИТАР-ТАСС

Британский деловой гороскоп: 26 июля - 1 августа

Следующий номер 

газеты выйдет 

9 августа 2010 года


